



# Clohars-Fouesnant



## ■ Le mot du maire

L'année 2009 vient de se terminer par une longue période d'intempéries qui nous a empêchés, hélas, de terminer l'ensemble des travaux de voirie prévus.

Ceux-ci reprendront en février.

En 2010, la transformation du POS (plan d'occupation des sols) en PLU (plan local d'urbanisme) entre dans sa première phase. Cette opération débute par le diagnostic agricole confié à l'ADASEA du Finistère. Ensuite nous devons établir notre PADD (plan d'aménagement et de développement durable), assistés dans cette mission par un cabinet d'études.

Mais dans cette démarche, nous devons également tenir compte du futur SCOT de l'Odet (schéma de cohérence territoriale), composer avec la trame verte et bleue et ses fonctions qui sont bien entendu écologiques, mais aussi sociales (au travers de leurs usages par le public, de leur valeur paysagère et culturelle, de leur importance pour le bien-être).

Pour être clair, il nous faudra tenir compte de l'avis des Communautés de communes des pays de Quimper, Briec et Fouesnant, mais aussi des contraintes imposées par les services de l'Etat et les différents réseaux (électricité, eau, assainissement...), ce qui diminue fortement la marge de manœuvre de la commune.

Dans le futur aménagement du bourg, nous étudierons aussi la possibilité d'implanter un cabinet médical et dentaire.

Vous trouverez également dans le bulletin municipal un questionnaire concernant les horaires d'ouverture de la mairie. N'hésitez pas à nous le retourner, afin que nous puissions prendre la meilleure décision.

**Bonne année à tous ! Bloavez mad !**

Le maire  
Michel LAHUEC



## ■ Entrées de bourg : on fleurit !

Un programme de mise en valeur des entrées de bourg a été engagé, afin de les rendre plus accueillantes. Ce programme d'embellissement et de fleurissement, mené par Patrice JAN, adjoint à la voirie, va se poursuivre en 2010, avec la participation des employés communaux.

(Photo de l'entrée de bourg sur la route de Pleuven).

## ■ 2009 en chiffres

### DOSSIERS D'URBANISME

	TYPE de DOSSIER	Nombre en 2009	Nombre en 2008
AV	Autorisation de voirie	02	02
CU	Certificat d'urbanisme	56	35
DA	Demande d'alignement	33	27
DP	Déclaration préalable	34	50
PC	Permis de construire	29	39

ETAT CIVIL	2009	2008
Naissances	28	27
Mariages	11	10
Décès	21	17

## Les vœux de la municipalité

Au cours de la cérémonie des vœux qui s'est déroulée le 8 janvier, le maire, **Michel LAHUEC**, s'est déclaré heureux d'accueillir les nombreux invités et a exprimé un vœu pour la nouvelle année: **que 2010 soit l'année de l'ouverture d'une nouvelle porte, celle de la réflexion !** D'abord réflexion sur l'urbanisme, mais aussi sur les divers projets de l'équipe municipale qui ont été développés par les adjoints et conseillers, et dont vous pouvez trouver ci-dessous un résumé.

### Projets pour 2010.

**Jean-François DANIEL**, adjoint aux affaires sociales, à la jeunesse et à la communication.

- réflexion sur la création de logement social afin que des jeunes et leur famille puissent accéder à la propriété et s'installer dans la commune.
- proposition d'extension des heures d'accueil des 11-17 ans à l'espace-jeunesse.
- création d'un nouveau site internet au premier trimestre 2010 et poursuite des réunions publiques.

**René GLO**, adjoint à l'urbanisme et à l'environnement.

- réflexion au cours de l'élaboration du nouveau PLU et prise en compte des contraintes.

**Patrice JAN**, adjoint aux travaux et à la voirie.

- réfection de trottoirs au hameau de Kercolin, amélioration de tronçons de chaussée dans divers quartiers.
- réfection de la route du Petit Bois, Roud Gwen et Ty-Lutin.
- poursuite du programme d'embellissement et de fleurissement dans plusieurs secteurs.

**Elizabeth AUFFRET**, adjointe aux finances et à la vie scolaire.

- achèvement de la clôture de l'école et pose d'un portail électronique.

- extension de la cuisine de l'école, réfection de la toiture, construction de vestiaires pour le personnel et de sanitaires pour les élèves.

**Xavier JODOCIUS**, vice-président de la CCPF, a évoqué la gestion des déchets (voir en page 4 du bulletin).

**Jean-Yves CORROLLER**, délégué à la sécurité routière et aux chemins piétonniers.

- projet d'aménagement de sentiers dans les secteurs de Menez-St-Jean, Prat Poullou, et entre le bourg et Le Drennec; poursuite de l'étude d'une voie cycliste et piétonne entre les bourgs de Clohars-Ft et Pleuven.

**Patrick COUSTANS**, adjoint aux sports et aux associations.

- réflexion sur la création d'animations dans le parc du manoir de Squividan
- une convention a été signée avec Fouesnant pour mise à disposition du terrain de sports

**Philippe RIVIERE**, délégué à la commission culturelle.

- après le succès des journées du patrimoine, la commission réfléchit à une amélioration dans l'organisation des prochaines journées qui auront lieu les 18 et 19 septembre. Elle souhaiterait aussi voir l'église du bourg ouverte en été.



## Des illuminations pour les fêtes !

Comme l'année précédente, la commune a souhaité donner au centre bourg un aspect festif pour la fin 2009. Grâce aux nouvelles techniques (lampes à basse consommation, guirlandes LED), il est en effet possible de décorer les rues sans grever le budget communal ni nuire à l'environnement. Une nouveauté cependant : le Père Noël qui, entouré d'ours blancs sur un décor de banquise installé dans le hall de la mairie, faisait la joie des visiteurs et des enfants au retour de l'école.

Félicitations à Carole Marrec (à droite sur la photo) et Isabelle Coléou, (à gauche), conseillères municipales, pour ces belles réalisations ! Et rendez-vous fin 2010 pour de nouvelles surprises !



## Permanences du maire et des adjoints

Michel LAHUEC	MAIRE	Lundi, mercredi, jeudi et vendredi : 11h – 12H30
Jean-François DANIEL	Affaires sociales – Jeunesse - Communication	Le vendredi : 10H30 – 12H
Patrice JAN	Travaux – Voirie – Personnel technique	Le lundi : 9H - 10H
Elisabeth AUFFRET	Finances – Economie – Ecole - Tourisme	Le mercredi : 10H30 - 12H
René GLO	Urbanisme - Environnement	Le mardi : 11H – 12H
Patrick COUSTANS	Vie associative – Loisirs - Sports	Le lundi : 11H – 12H30

## Autres permanences

Assistante Sociale	2ème et 4ème jeudi matin du mois	Prendre RV au : 02 98 76 24 21
Mission locale pour l'emploi du Pays de Cornouaille ( MLPC)	1er et 3ème vendredi du mois de 9H45 à 10H45. Pour les jeunes de 16 à 25 ans	Prendre RV au : 02 98 51 61 27
Architecte : M. Quinio	2 jeudis par mois de 16H à 17H	Prendre RV au : 02 98 54 60 09
Centre local d'information et de coordination (CLIC)	Pour les plus de 60 ans : infos, conseils, réponse à vos questions. ( Sur rendez-vous)	Audrey DEBELUT 02 98 51 61 27 - clic@ccpaysfouesnantais.fr

### Travaux à l'église



**Marcel STEPHAN,**  
conseiller délégué aux travaux,

rappelle qu'un programme de restauration a été engagé à l'église du bourg. Il s'agit principalement de la protection des trois vitraux par des grillages adaptés en inox, suite à des dégradations commises en 2008 : un premier vitrail a été protégé en 2009, un autre le sera en 2010 et le dernier en 2011. La réfection du parquet de la sacristie est aussi prévue pour cette année.

### Extrait du conseil Municipal du 23 nov 2009

#### DESIGNATION D'UN REFERENT POUR LA SECURITE ROUTIERE.

Monsieur le Maire informe le Conseil Municipal que, comme dans chaque département du territoire national, le Préfet du Finistère souhaite que les communes désignent un élu référent « sécurité routière ». Son rôle est le suivant : être l'interlocuteur reconnu en matière de « sécurité routière », diffuser la culture « sécurité routière » dans la commune, animer une politique de sécurité routière au niveau de la commune, mobiliser les acteurs locaux, participer au réseau des élus référents « sécurité routière »

Le Conseil Municipal, après en avoir délibéré, à l'unanimité, DESIGNE J-Yves CORROLLER élu référent pour la sécurité routière.



J-Y Corroller, par ailleurs conseiller chargé des sentiers piétonniers.

### Extrait du conseil Municipal du 15 déc 2009

#### TARIFS COMMUNAUX 2010.

Monsieur le Maire propose une augmentation des tarifs communaux de 1,5% pour l'année 2010.

Tarifs communaux 2010	
Droit de place	28,85 €
Location d'une table	1,76 €
Location d'un banc	1,24 €
Livraison forfait aller-retour	57,69 €
Badge de la salle socioculturelle	50,00 €

CIMETIERE		
Type de concession	Durée de la concession	Tarifs 2010
Columbarium	10 ans	365,73 €
Columbarium	20 ans	721,16 €
Columbarium	30 ans	1 164,15 €
Tombe 2m <sup>2</sup>	10 ans	129,81 €
Tombe 2m <sup>2</sup>	20 ans	262,71 €
Tombe 2m <sup>2</sup>	30 ans	428,57 €
Tombe 4 m <sup>2</sup>	10 ans	257,56 €
Tombe 4 m <sup>2</sup>	20 ans	515,11 €
Tombe 4 m <sup>2</sup>	30 ans	803,58 €

Mise à disposition du caveau	2 mois	123,63 €
------------------------------	--------	----------

Le Conseil Municipal, après en avoir délibéré, décide à l'unanimité D'ADOPTER les tarifs communaux présentés ci-dessus, à compter du 1er janvier 2010.

#### Dotations scolaires 2010.

Monsieur le Maire présente au Conseil Municipal les dotations scolaires proposées pour l'année 2010 :

Dotations scolaires 2010 (montant par élève présent à la rentrée scolaire 2009-2010)	
Fournitures scolaires	38,11 € par élève
Sorties scolaires	13,13 € par élève
Arbre de Noël	8,04 € par élève

Le Conseil Municipal, après en avoir délibéré, décide à l'unanimité, DE VOTER les dotations scolaires présentées ci-dessus, pour l'année 2010.

# >>> Guide du tri



## Quels emballages ?

> Uniquement les bouteilles et flacons en plastique



> Boîtes métalliques, barquettes, aérosols, bidons



> Briques alimentaires, cartonnettes



> Journaux, magazines, prospectus, enveloppes



> Bouteilles et bocaux en verre



Un renseignement ?  
Tél : 02 98 51 54 54  
Mail : [servicetechniques@cc-paysfouesnantais.fr](mailto:servicetechniques@cc-paysfouesnantais.fr)  
web : [www.cc-paysfouesnantais.fr](http://www.cc-paysfouesnantais.fr)



## Histoire et Patrimoine

KELOÛ • janvier 2010



### ■ 1985 Clohars prend les armes...

par Philippe Rivière

*On pense souvent que les armoiries sont le privilège de la noblesse, d'autant qu'à la révolution elles furent abolies, étant considérées comme le symbole de la royauté, mais c'est une idée fautive. Si leurs origines, qui remontent au Moyen Age, sont bien liées aux chevaliers et aux croisades, les armoiries ne restèrent pas longtemps l'apanage des nobles. Très vite elles s'étendirent à l'ensemble des classes sociales et dans tous les domaines, et ce dans toute l'Europe.*

Les armoiries ont traversé les siècles, et l'héraldique, (nom de la science entourant leurs conceptions), est encore bien présente autour de nous. En France, les blasons ornant les frontons des mairies, (sans parler de celui des conseils généraux et régionaux) ou les salles de conseils sont légions de nos jours. Pour rester dans le Finistère, sur les 283 communes, 166 sont armoriées ! Le département présente même la particularité de posséder un armorial officiel tenu en préfecture, suite aux travaux de la commission départementale d'héraldique. Les communes voulant se doter d'un blason, après avoir validé le projet en conseil municipal, doivent ensuite le déposer et le faire authentifier par arrêté préfectoral.

Les sept communes qui composent le canton de Fouesnant possèdent un blason. La plupart des blasons communaux, surtout pour les villes ne possédant pas, ou peu, de passés seigneuriaux, sont des créations récentes (Bénodet, La Forêt-Fouesnant, Gouesnac'h, Pleuven). Souvent ces blasons font apparaître, en plus des aspects historiques et patrimoniaux du lieu, des notions tout à fait modernes, comme le tourisme, la fête, le sport ou encore l'activité maritime.

St-Evarzec a repris les armes d'une vieille famille longtemps présente sur la commune, en y rajoutant un symbole religieux ; seule Fouesnant s'est approprié, tel quel, le blason des « comtes de Fouesnant ». Fouesnant est la première commune du canton (chef lieu oblige) à s'être munie d'un blason, en 1965.



Fouesnant 1965



St-Evarzec 1972



Bénodet 1978



Gouesnac'h 1987



La Forêt-Fouesnant  
1991



Pleuven 1994

A tout seigneur, tout honneur, parlons maintenant du blason de Clohars-Fouesnant. Notre commune possède le passé seigneurial le plus important du canton. La « montre » (recensement des familles nobles en état de porter les armes, et aussi de l'importance de leur domaine) qu'ordonna François 1er en 1536, mit à jour sept familles nobles sur la paroisse de « Crozoual-Foenant » ! (Les domaines de chacune s'étendaient bien au-delà des limites actuelles de la commune !) Parmi les plus importantes, citons celle de Kergoet, (certainement la plus ancienne) de Kergos, et celle de Botigneau. Toutes ont disparu aujourd'hui. Mais deux familles historiques, arrivées plus tard, vivent encore sur la commune, (même si leur domaine n'a plus rien à voir avec ce qu'il fut, elles habitent toujours leur château) celles de Cheffontaines et Kernafflen de Kergos. Et ce sont les armoiries de cette dernière famille qui furent retenues, lors du conseil municipal du 3 juin 1985, présidé par Michel Hélias, maire, pour devenir le blason de la commune. Un blason dont les couleurs ont été modifiées, (en terme héraldique quand un blason existant a été modifié on dit qu'il est « brisé »): « D'azur à la croix d'or chargée de cinq fleurs de lys d'azur, cantonnée aux 1 et 4 d'un croissant, aux 2 et 3 d'une étoile, le tout d'or ». A l'origine la croix est blanche (d'argent) et les cinq fleurs de lys sont rouges (de gueules).

La devise des Kernafflen de Kergos est : « En bonne heure », ce qui est un message optimiste, (voir



humoristique : un clin d'œil à « la montre » du roi de France ?) qui sonne aussi comme « En bonheur ».

Encore une belle contradiction de l'histoire, de voir que ces symboles ont été souvent conservés, remis au goût du jour ou carrément créés par celle qui avait, un temps, prôné « l'éradication de l'héraldique », la République.

Sources :

*Armorial des communes du Finistère (internet)*

*Foen Izella : spécial Pays Fouesnantais et spécial Clohars*

*Registres des délibérations du conseil municipal de Clohars-Fouesnant*

## ■ ASSOCIATION DES PARENTS D'ELEVES

Fin Septembre avait lieu l'**Assemblée Générale de l'APE** aux cours de laquelle le bilan de l'année 2009 a été présenté et le bureau renouvelé. Depuis la rentrée scolaire, L'APE a alloué **une subvention par classe et également financé en totalité les cours de voile pour les CM2**. Elle a également organisé la **vente de sac cabas multi usages sur lesquels étaient imprimés les dessins des enfants, le Marché de Noël le 5 Décembre 2009** avec une vente de Sapin. **L'APE a participé au TELETHON** par la vente de viennoiseries et a récolté environ 200 €. Elle a également financé le transport en car lors d'une **sortie CINEMA** le 15 Décembre 2009 pour la quasi totalité des classes de l'Ecole et a offert le **goûter de Noël à tous les enfants** le 18 Décembre. Outre ces différentes actions, **elle a financé l'achat de livres et deux vélos pour les maternelles**.

### Des projets plein les cartables !

Mais l'APE n'en restera pas là **pour 2010** puisqu'une **soirée carnaval** a déjà été fixée au 6 mars ainsi qu'une



*Les membres de l'APE en compagnie de Frédéric Paubert, président (à droite)*

**vente de muguet** le 30 Avril. **La Kermesse** de l'Ecole aura lieu le 19 Juin. Toutes ces actions et surtout l'organisation de la Kermesse permettent à l'APE de **financer des sorties**, mais également les **différents transports pour les activités sportives extérieures**, ainsi que l'achat de livres et matériel scolaire, afin **d'améliorer la vie scolaire des enfants**.

## ■ A l'école de foot.

Associées depuis le début de saison, les écoles de foot de Clohars-Ft et la Forêt-Ft se sont retrouvées pour le goûter de Noël. Les deux responsables, Eric LARZUL et Patrick Le GOFF, ont accueilli **les 57 enfants et leurs parents** dans une joyeuse ambiance : une belle petite fête !



## ■ Foot corpo



Au club de la Galoche, Patrick Coustans, président, a recruté Miguel, colombien de 26 ans et encadrant au Caillou Blanc, qui cherchait

à s'intégrer dans une équipe de foot.

Le 16 décembre, Patrick Coustans, président de la Galoche, remettait un chèque de 2 198,50 € à l'asso Entraid'cancer en Finistère



## ■ L'école de rugby : essai transformé

Tout le monde sait la qualité de l'école de football de la commune, mais il est une autre qui n'a rien à lui envier, tant en terme de qualité d'enseignement, que pour le dynamisme et la bonne humeur de son chef de file, Dominique Coppeaux, c'est l'école de rugby de Clohars-Fouesnant !

Placée sous l'égide du rugby club Quimpérois, où tous les joueurs sont licenciés, l'école compte actuellement 13 joueurs. Trois éducateurs se relaient, avec Dominique, auprès des enfants, ce qui permet de travailler de façon

pas peur de la boue (être « tout noir », pour un rugbyman, c'est même une référence !) ils préservent le terrain de foot, en jouant souvent « sur un bout d'herbe » en marge de celui-ci.

Après un premier trimestre de mise en jambes, de prise de contact avec cette discipline, dure et intransigeante, qu'est le rugby, après trois mois où se sont, déjà, succédés matchs et tournois entre Quimper, Châteaulin, ou encore Pont L'abbé (lors de la dernière rencontre les lutins ont brillé, remportant tous leurs matchs !), la deuxième partie de saison va voir une montée en puissance, une accélération du rythme, ce qui n'est pas pour rebuter ces jeunes passionnés du ballon ovale, qui, visiblement, s'éclatent dans leur sport ! Contact : Dominique Coppeaux - Tél. 06 12 58 15 15.



plus individuelle.

Les entraînements et les matchs se déroulent le samedi après-midi, qu'il fasse beau, qu'il pleuve, qu'il vente, dans le froid, qu'importe le temps, rien n'arrête jamais le rugbyman ! Au contraire, « jouer par des conditions climatiques difficiles, permet une mise en situation où le joueur devra être lucide et réactif, peu importe le contexte du moment » plaide même Dominique Coppeaux ; « école de rugby, école de la vie, dit-on souvent ; le groupe est content de venir, assidu, une vraie solidarité existe, les enfants prennent du plaisir, cela se voit, et pour nous, éducateurs, c'est la plus belle des récompenses ». A noter que si nos jeunes sportifs n'ont



## ■ INITIATION A LA GENEALOGIE

### Partez à la recherche de vos ancêtres !

Nul besoin d'être historien pour partir à la recherche de ses ancêtres. Avec de la **curiosité, de la patience et de la méthode**, vous voilà engagé dans une **fabuleuse aventure** d'autant plus passionnante que vous y consacrez du temps.

Point de départ : questionner les membres de la famille, surtout les plus âgés. Les recherches ne sont

jamais terminées : il y a toujours un aïeul récalcitrant à débusquer, mais vous aurez réalisé ce vieux rêve de l'humanité : **remonter le temps**. En 2009 plusieurs personnes ont remonté le temps et ont exposé leur travail lors de la première exposition qui s'est tenue au mois d'août et qui a remporté un grand succès.

Les séances d'initiation ont lieu le 2ème et le 4ème **lundi de chaque mois** sauf les vacances scolaires, à la salle socioculturelle de Clohars-Fouesnant.

Contact : **Raymonde Philippe**. Tél. 02 98 57 15 44.



## ■ Horaires d'ouverture de la mairie

En vue d'une amélioration du service public, il vous est proposé de découper ce questionnaire, de le remplir et de le déposer à la mairie avant **fin février**. Une décision sera prise en juin.

La municipalité engage cette consultation alors que plusieurs démarches (passeport...) ne se font plus en mairie et que le téléchargement d'imprimés se développe.

Vous pouvez aussi retirer ce questionnaire à l'accueil de la mairie.

**Actuellement, la mairie est ouverte au public du lundi au vendredi de 9H à 12H et de 14H à 17H.**

Etes-vous satisfait de ces horaires ?  OUI  NON

Souhaitez-vous une ouverture de 8H30 à 13H et de 14H à 17H ?  OUI  NON

**OU**

Souhaitez-vous une ouverture le mardi (ou le jeudi) jusqu'à 18H30 ?  OUI  NON

**OU**

Souhaitez-vous une ouverture un samedi matin sur deux ?  OUI  NON

Si vous souhaitez une ouverture le samedi matin, merci de préciser pour quelles démarches :

.....  
 .....  
 .....

NOM : .....

Prénom : .....

Adresse : .....

Vos suggestions :

.....  
 .....  
 .....

### SARL Gilbert HELIAS

**Nouvelle entreprise.**



**TVA 5%**  
**Crédit d'impôt**  
**50%**  
**Entretien**  
**de jardins.**  
**Taille de haies,**  
**tontes...**

Tél. 02 98 57 27 02 - 06 10 93 37 02

## En bref

45 familles ont bénéficié du ramassage des encombrants organisé du 3 au 5 novembre 2009.

=====

Vous trouverez, jointe à ce bulletin, la liste des artisans, commerçants et entreprises de la commune.

=====

Le CCAS remercie l'association Cidel qui lui a versé la somme de 200 € en novembre 2009.

=====

**Appel aux parents !**

Si vous voulez donner votre avis sur les actions en faveur des enfants et des jeunes de la commune, venez participer avec les élus au Comité de Pilotage « Enfance-Jeunesse ».

Prendre contact avec J.F.Daniel :  
 jfd-mairie-clohars@orange.fr  
 ou Patricia da Sivla : patricia.dasivla@orange.fr